



## HOMÉLIE

25 Sept. 2022

Église de Saint  
Nicolas de Flue

Mt 19, 27-29

Nicolas de Flue passa presque vingt ans dans la solitude de son ermitage du Raut. Pour rejoindre le Raut il faut à la fois "monter" de Sachseln à Flüeli ou de Kesswil à St. Niklausen et ensuite "descendre" dans la gorge. Le double mouvement extérieur correspond à une attitude intérieure : si tu veux chercher Dieu qui est plus grand que toi, tu dois le trouver

dans ton cœur. En latin, le mot "altus" signifie haut et profond. Jean Gantet aussi un mystique du moyen-âge disait : "Quand l'homme arrive au sommet de toute la recherche de soi, rien ne lui a jamais été si nécessaire que de se plonger dans les plus basses profondeurs et d'aller jusqu'aux racines de l'humilité. Car de même que la hauteur d'un arbre vient de la profondeur des racines ainsi l'élevation de cette vie vient de la profondeur de l'humilité".

Quand nous célébrons Nicolas de Flue comme un saint, même comme le saint patron de la Suisse, quel-cl que ça veut dire ? Si nous cherchons dans la Bible les emplois du mot "saint" nous verrons qu'ils s'appliquent d'abord à Dieu. Et même que Dieu est le seul saint. Cela signifie qu'il est "autel"

que ces chemins ne sont pas nos  
chemin qu'il est à part. "Toi au-delà  
de tout" voilà ce que peut signifier  
"saint" quand on l'applique à Dieu. Israël  
est dit "saint" lui aussi "peuple saint".  
Là encore cela signifie "pas comme les  
autres" mis à part, choisi. Mission spé-  
ciale.

Le terme est aussi appliqué à l'Eglise  
pour les mêmes raisons : le peuple de Dieu  
n'est pas un peuple comme les autres puisque  
il n'est pas une nation, ne correspond pas  
à un territoire. Mais chaque fois que le  
mot saint est employé il indique de côté  
"à part". Quand il ne s'agit pas de Dieu  
lui-même le mot implique l'idée d'un choix  
par Dieu, d'une "élection". Le mot ne parle  
pas de perfection morale. Alors quel saint  
qu'est-ce que ce veux dire ? Un pèlerin  
allemand qui a visité Nicolas de Flue

3

au Raut disait : "Je constatai en 4  
lui les merveilles de Dieu."  
En effet les saints et les saintes sont  
des traces de Dieu au cœur de notre monde.  
Tout au long de leur vie terrestre, par leurs  
actes et leurs paroles, ils donnent à voir  
et à entendre Celui qui habite aux plus pro-  
fond de nous et qui donne sens à notre  
existence c'est-à-dire Dieu. Ces hommes  
et ces femmes sont vêtus avec leur esprit  
et leur corps avec leurs mains et leurs  
engagements avec leurs fragilités et leurs  
fortes avec leur fondement de Dieu et leurs  
fourrures. C'est de cette manière dans  
leur grande humilité qu'ils sont les véti-  
tables vêtements de Dieu. Par leur façon de  
vivre ils sont les voies trace de Dieu sur  
terre. En d'autres termes par leur justice et  
leur bonté, par leur travail solidaire et leur  
poverté par la réalité de leur vie ils sont  
dans la réalité terrestre, les traces visibles

de l'amour de Dieu invisible.

Saint Nicolas de Flue écrivait aux Bernois : "La vraie paix est en Dieu, car Dieu est la paix." Nos actes, nos vies, ce que nous faisons ce que nous croisons, la manière et l'esprit dans lesquels nous agissons tout cela joue un rôle pour la paix dans le monde. C'est ce que nous appelons "la communion des saints". Si l'un cède tout le monde en paix, si l'un grandit tout le monde s'élève. Ce que nous faisons n'est pas indifférent. Nous sommes l'enjeu de Dieu dans l'histoire de ce monde.

Si nous céderons au mal au désespoir alors le mal enterra encore davantage ce monde. Mais si nous sommes des artisans de paix si le plus humble de nos actes est beau bien fait si nous faisons le bien si vous le faites pour qu'en nous le bien et le beau s'importe alors notre cœur trouve et retrouve la paix. Et le monde avec nous.

"Une âme qui s'élève élève le monde" — 6  
"disait Catherine de Sienne.

Ainsi le monde de nos actes fait avec respect et beauté ainsi la plus ordinaire tâche quotidienne posée dans le souci de faire avec affection, ainsi le combat et la prière, tout ceci participe au salut du monde.

Par le témoignage de notre vie et notre foi nous devurons être visibles de la présence de Dieu. C'est de cette manière que s'exprime notre sainteté. Notre ombre et notre lumière la constituent. Ne craignons plus le tout de notre être et devions, animés par l'Esprit Saint, traces de l'amour de Dieu sur cette terre ...

Comme St. Nicolas de Flue nous dit : "La paix est toujours en Dieu, car Dieu est la paix et la paix ne peut être détruite mais la discorde est détruite. Cherchez donc à garder la paix."